

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Inadmisibile

Con ofensa grave, que podría calificarse propiamente de calumnia, si para las imputaciones que ejercitando la crítica política se hacen, tuviera aplicación el tecnicismo y definiciones del Código penal viene sosteniéndose en estos últimos días, como si debido fuera el hecho á enajenamiento de circular reservada, un rumor, más que un rumor un supuesto completamente falso, contra la seriedad y condiciones del jefe del partido liberal.

No puede ser, no es exacto; le calumnia quien suponga y diga que el Sr. Sagasta censura, en público, al Sr. Cánovas por su pensamiento de disolver las Cortes, y aplaude en privado esta medida.

Le calumnia á sabiendas quien sostenga se ocupa en privado en recomendar larga lista de diputados liberales al tiempo mismo que truena en público contra el pensamiento que acaricia el Sr. Cánovas de hacer decapitación inmediata de las actuales Cortes; y más le ofende y menosprecia, con olvido de los respetos que merece, y duda de sus claras, explícitas y solemnes manifestaciones quien supone en él esa actitud doble, de reserva y sin seriedad ninguna porque no siente inclinaciones hacia el poder por dos causas, por conocer no tiene el partido liberal programa ni soluciones para gobernar en estas circunstancias; ni la unidad en sus elementos necesaria á regir la política, la administración y la guerra con un criterio por todos sus elementos aceptado.

Esto es supuesto falso, repetimos, inadmisibile; porque ni se complace con lo cierto, ni hay hecho que le abone.

Podrá el jefe del partido liberal, como éste—que no le hace apremios de esos que precipitan y obligan á los jefes del partido, faltos de autoridad á ir á Roma por todo—no sentir deseos de encargarse del poder tan pronto, lo cual es cierto y demostrado se halla con sus ofertas reiteradas de apoyo al actual gobierno, y soluciones indicadas para facilitar la continuación del partido conservador; pero inexacto sea razón que le aleje de solicitar ese poder la carencia de medios y programa; porque esto, sobre no ser cierto, supuesto es notorio le há y tiene el partido, no sería obstáculo viendo como sin programa y medios, sin elemento alguno propio vive el gobierno conservador; como incierto pueda ni deba traducirse su abstención de pedirlo que no debe pedirse, sea miedo por convencimiento de no tener en derredor y apoyo suyo un partido fuerte y unido.

¿Que fuerza, ni que unidad tiene el partido conservador, en cuyo seno se manifiestan tantas divisiones como prohombres cuenta, evidenciadas más, y más en claro puestas por la actitud en que aparece hoy colocado el general Martínez Campos?

El partido conservador que cayó del poder la última vez que le ocupara por una disidencia que eliminó del lado del Sr. Cánovas la fuerza y los prestigios que representaba y tiene, ciertamente, hoy, aumentados, el Sr. Silvela que continua distanciado: el partido conservador que se halla sometido á las imposiciones del Sr. Romero Robledo; contra el que levantan las pretensiones de Pidal; que dentro del ministerio que reformó obligado por la opinión pública al agua á Bosch y Romero, tiene discrepantes, ahora, en lo político como en lo económico tiene derecho para suponer que por división de los elementos liberales, estaría imposibilitado el Sr. Sagasta de hacerse cargo del poder?

Se engañan los que así suponen y de ese modo inconsiderado juzgan de los convencimientos y seriedad del jefe del partido liberal.

No es exacto, es inadmisibile por absurdo suponer limita sus manifestaciones y declaraciones públicas á la conciencia que preside sus actos y deseos en privado. El Sr. Sagasta no precisa de esas reservas y conducta doble para equietar á su partido, para encubrir debilidades, para ocultar flaquezas. Sus declaraciones públicas contradicen esos calumniosos supuestos; y tenemos absoluta seguridad en que si por indicaciones de la Corona, por exigencias patrióticas hubiera de encargarse del poder, ahora, lo haría sin desaliento alguno sin sentir falta de medios, ni la ausencia de programa que solo tiene que continuar, sin temer le faltase el leal y unánime concurso de los suyos cuya adhesión le tienen demostrada y reiterada. La política liberal es clara y transparente.

## Quintos y Quintas

### Un decreto próximo

El ministro de la Guerra ó el de la Gobernación pues, según se dice, aun no está decidido cual de ellos ha de ser, llevarán en breve á la firma de S. M. la reina regente un decreto regularizando la situación de los mozos prófugos y de los que dejaron de alistarse para el servicio militar á su debido tiempo.

Nos parece bien que, sin perjuicio de tercero, se facilite el modo de pagar su deuda á la patria á aquellos que unas veces por morosidad ó descuido, las otras por intención deliberada y no pocas por culpa de las autoridades locales, dejaron de ser inscritos en el alistamiento cuando les correspondió.

De ese modo el Estado gana un hombre ó el importe de una redención á metálico por cada uno de los que se presenten, mientras que dejando las cosas como están hoy, sucederá lo que viene sucediendo que los infractores de la ley de quintas residentes en el extranjero seguirán allí tan tranquilos, y los que permanecen en España, libres de toda persecución por la indolencia de las autoridades, continuarán sirviendo de artículo utilizable para el comercio clandestino de sustitutos.

\*\*\*

Mas el decreto en cuestión alterará probablemente algo la letra, ya que no el espíritu de la ley y será forzoso que el gobierno dé cuenta de él en su día á las Cortes. Perfectamente: se trata de uno de esos casos en que tal conducta es licita, pero por lo mismo nos parece que otros problemas de igual índole pudieran resolverse ahora de igual manera.

Tal es el de las exenciones que ocurren después de verificarse el sorteo.

Nadie, sin examinar la ley de reemplazos, puede creer que cuando á un mozo se le muere el padre y queda su madre viuda, al día siguiente del sorteo, no sea posible, si es pobre y carece de otros hijos, conceder á dicho mozo la exención del servicio activo. Pues sí, eso ocurre: para que ésta le pueda ser otorgada es preciso que el padre fallezca antes del sorteo: aunque sea unas cuantas horas, pero antes. Media hora después ya no hay remedio, no se libra el joven aunque toda su familia perezca de hambre.

No hace mucho dió bastante que trabajar en los centros oficiales el caso de un mozo cuyo padre murió en un hospital la víspera del sorteo, pero sin que la familia tuviera noticia del fallecimiento hasta el día siguiente al de dicho sorteo.

Y en cambio para otras muchas cosas tiene la ley criterio sumamente expansivo.

\*\*\*

El general Azcárraga y los funcionarios de los ministerios de la Guerra y de Gobernación que en 1891 redactaron un proyecto de ley, no votado aún por las Cortes, para el reclutamiento, deben de hallarse convencidos de lo injusta que es la vigente, pues la modificaron en este punto, estableciendo que las exenciones ocurridas por causas ajenas á la voluntad de los interesados se concedan en todo tiempo.

Pues bien, si ese es el criterio del general Azcárraga, ¿porqué no dicta alguna disposición en tal sentido? Muchas familias se lo agradecerán.

¿Que así se disminuirá algo el número anual de reclutas? No será tanto, y además puede remediarse

tal reducción aplicando medidas de rigor á los abusos que se cometen. Solo la revisión de los cortos de talla bastaría.

Y si no, prueba al canto. Por orden superior se verificó hace algunos meses en la provincia de Zamora una revisión de los mozos *excluidos totalmente* del servicio militar por no tener la talla de 1.500 milímetros en el reemplazo de 1894. Pues bien; se presentaron 446 mozos y resultó que de ellos 124 pasaban de la talla de 1.545 milímetros y debían ser soldados sorteados (Algunos verdaderos gastadores, llegaron á la de 1.650 y uno á 1.700), 119 oscilaban entre 1.500 milímetros y 1.545 y habían de ser soldados condicionales sujetos á revisión durante tres años, y solo 203 no alcanzaron la talla mínima legal.

Nos parece que con lo dicho hay suficiente.

## Protección á los pájaros

Parece cosa despreciable y encierra muchos problemas relacionados con la producción.

De la conferencia internacional reunida en París, para acordar los medios para proteger á los pájaros, salió la idea de crear una ley internacional, cuyo principio es este:

Los pájaros útiles, es decir, los pájaros insectívoros (y lo son casi todos los pequeños del campo), disfrutarán en lo sucesivo de una protección absoluta.

Quedará prohibido matarlos en cualquier época y de cualquier manera que sea, y destruir sus nidos, huevos y cría.

Diplomáticos y sabios, después de largas deliberaciones, acordaron lo precedente, y cuando se conocía el protocolo que contiene una lista extensísima de los pájaros declarados útiles para la agricultura y otra de los perjudiciales, sorpresa verdadera causará á todos la primera, porque en ella se hace justicia á los méritos y servicios de infinidad de papajarillos que se consideraban como perjudiciales, cuando en realidad, gracias á ellos y á la activa caza que dan á los insectos, puede lograrse frutas y cosechas.

¡Hermoso espectáculo!

Las naciones reunidas se declaran protectoras de los pájaros, y forman para ello una alianza de carácter pacífico.

La necesidad de una ley y de una acción comunes era grande, y se impone con urgencia. Entre nosotros, el agotamiento de las castas de pájaros útiles por la persecución para el comercio es de tal índole, que raya en lo inverosímil, sin calcular los males que la tolerancia origina. Su disminución alarmante en España ha producido una tremenda multiplicación de insectos que, en forma de larva ó de insecto perfecto, devoran en cada país por valor de algunos cientos de millones de pesetas de frutos y cementsas.

¡Cuán barbarie en esta parte en nuestros campesinos!

Al amparo de esa ley, que deseamos no se retrarde, podrán además los pájaros hacer sus viajes emigratorios y sus crías en toda Europa, sin miedo á más enemigos que á las aves de rapaña.

Preciso es que en los momentos actuales, de escasez en todo, se convenza el labrador de que los pájaros son sus aliados y no sus enemigos.

¿Cuándo veremos entre nosotros el ejemplo que nos da el Perú?

Existe allí un ave, el *urubus*, que se alimenta de materias corrompidas.

Ella es la encargada de la limpieza en las calles, en las que se las ve andar tranquilamente por ellas sin la menor inquietud, devorando cuanto encuentran y prestando un gran servicio á la higiene pública.

## Edición de la tarde

Tercera plana

## Noticias curiosas

### Las florestas en India

El Gobierno de la India inglesa ha fiscalizado ya según la ley especial 80.000 millas cuadradas (200.000 kilómetros cuadrados) de florestas, cuya explotación dirige y organiza de modo de evitar la extinción de ellas.

Segue el Gobierno apropiándose paulatinamente de otros vastos montes más; para evitar su extirpación. ¿Cuándo se hará aquí algo por el estilo? La extinción de los montes causa las grandes secas, y con todo aquí se sigue como siempre, talando los árboles, sin volver á plantarlos por falta de provisión.

### Ebriedad de las avispas

Todos saben que las avispas comen con avidez las frutas, y especialmente la uva, cuando está muy madura; ahora, cuando éstas se encuentran en tal estado, el azúcar que contienen principian á transformarse en alcohol. Es entonces que se ven las avispas precipitarse sobre esos jugos alcohólicos disputándose con furor las más pequeñas gotas y, en seguida arrastrarse completamente ebrias y soñolientas sobre la yerba; hasta que los efectos del alcohol se hayan disipado, para volver á principiar el festín con más gana.

Es en este momento que sus embestidas son más terribles, tanto por la mayor virulencia de sus picaduras como por su mayor irritabilidad.

¡Exactamente lo mismo que los hombres.

### La hacienda yeguariza en Asia Menor

Los caballos de Asia Menor han sido célebres en la antigüedad. Hoy son los curdos que cuidan todavía de sus buenas cabalgaduras, y en Livrihisar el Gobierno turco instaló un haras, para producir caballos para el ejército. Los caballos de allí son muy sufridos y muy fuertes. Los burros de Cesarea pertenecen á una craza de las razas sirias, cipriotas y egipcias y son muy estimados, sobre todo para la ería de mulas. Las mulas de Angora son muy grandes, hasta 13 palmos de alto, y fuertes, pues hacen fácilmente jornadas largas por las montañas cargadas con 300 libras, y como animales de tiro son muy apreciados en todas las ciudades turcas.

## EN LA FARMACIA

## FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

30 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—¡Ay! Adivino una horrible desgracia.

—¡Murieron!...—dijo Foubert con un tono que estremeció á la joven.

—¡Muertos!...

—Es verdad, Luisa,—añadió Marcial con voz grave;—Francisco y José cayeron como valientes bajo las balas prusianas.

—¡Prusianos! ¡Oyes bien, hija mia!— exclamó de repente el anciano, deminado por el dolor y la cólera.—Prusianos.... De cinco hijos que tenía no me dejaron más que á tí. ¡Cuatro hijos matados por ellos en menos de siete años!... ¡¡Ah! ¡Los prusianos! Tú debes aborrecerlos con la misma violencia con que los aborrezco yo. Porque, mira, á mí sólo me daban valor mis cinco hijos.... Pues bien, cuatro murieron; gran parte de mi fuerza se fué con mi sangre.... ¿Para que sirvo ahora?... Si Dios es justo me llamará también.... pero no, aún es preciso que esté aquí.... para tí.... para tí, Luisa mia....

Y el viejo Foubert, completamente dominado por su pesar, había caído en una silla; y allí, con la cabeza entre sus manos, se abandonaba á los sollozos, que le sofocaban, dejando escapar de cuando en cuando estas palabras entrecortadas:

HISTORIAS CONMOVEDORAS 31

—¡Muertos!... ¡Todos!... ¡Los mataron!... ¡Ah, prusianos!...

Luisa estaba anonada, mientras Marcial, pensativo, había apoyado sus brazos sobre el cañon del fusil reclinando en ellos la frente.

Hubo una larga y dolorosa pausa, turbada solamente por los suspiros del anciano y por los gemidos de la joven. Foubert la rompió al cabo.

—Vamos, hijos míos,—dijo alzándose de repente,—ya es de noche, levántaos. Enjugue mos nuestros ojos y en marcha. Ellos murieron por la buena causa, el Señor los bendecirá.... En cuanto á nosotros, seamos fuertes, y vamos á donde la mano de la Providencia nos lleve. Todos los de la aldea se fueron al bosque.... así estaba convenido.... Yo sé dónde los he de hallar.... Ven, Luisa mia, mi única hija ahora, ven á apoyarte en el brazo de tu padre.... no te faltará jamás.... Para tí quiero vivir todavía; pero los enemigos estarán aquí muy pronto, y no quiero que después de haber matado á mis hijos deshonren á mi hija.

A estas palabras se irguió Marcial como movido por un resorte.

## Los amigos de España

Con satisfacción reproducimos de la *Gaceta* de Costa Rica el siguiente importante decreto que demuestra una vez más cuanto es el cariño profesado á España por la culta nación centro americana...

«Circular núm. 42.—Palacio Nacional.—San José 28 de Noviembre de 1895.—A los gobernadores. El derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, garantizado por la Carta Fundamental...

Más cuando de esos actos se pasa á otros, tales como los de hacer coletas de fondos destinados á la revolución, ya sea directamente, ó bien de modo indirecto, por medio de precios de entradas á las festividades que esos clubs dispongan...

Un tratado vigente como el que á España nos liga, que es ley de la República, obliga no solo al Gobierno á cumplir de su lado cuantas estipulaciones contiene en favor de aquella...

En garantía de tales deberes está empeñado el honor nacional y fuerza es que el Gobierno, para mantenerlo incólume, dicte las órdenes que á ello conduzcan.

En consecuencia, prevengo á Vdes. que hagan vigilar las sesiones públicas de los clubs cubanos de su jurisdicción y les prohiban hacer colecta de fondos para la revolución de la isla...

Dios guarde á Vdes.—Ulloa.»

## Boda por sorpresa

Dice un diario madrileño: «Un suceso inesperado conmovió extraordinariamente por la mañana al clero de la parroquia de San Jerónimo, por lo poco frecuente de estos casos y la importancia y categoría de las personas que fueron protagonistas.

Hallábase á las siete y media en el confesionario el párroco de la expresada iglesia aguardando á los fieles cuando se presentaron ante él una señorita y un caballero.

El párroco, creyendo que iban á confesarse, le dijo al caballero: —Aguarde usted, que confesaré primero á esta señorita.

A lo que él respondió: —No es eso, sino que quiero á la señorita doña... por esposa.

Y ella respondió enseguida: —Y yo á don... per marido.

Viendo que no tenía ya remedio impedir el acto llevado á cabo contra su voluntad, hizo pasar á los novios á la sacristía, donde parece les indicó el camino que habían de seguir para legalizar el matrimonio.

En la parroquia de San Jerónimo se hicieron muchos comentarios sobre este hecho.

Los novios, jóvenes ambos, son muy conocidos en la alta sociedad madrileña, y están unidos por vínculo de parentesco á personajes políticos y grandes de España.»

## La marina española

### Ciento sesenta buques

Segun datos oficiales, España cuenta en los actuales momentos con la siguiente fuerza naval:

### Buques protegidos

Los acorazados de primera clase que desplazan más de 9000 toneladas: «Pelayo» y «Carlos V»; los acorazados de segunda clase que desplazan de 6.000 á 9.000 toneladas: «Infanta María Teresa», «Almirante Oquendo», «Vizcaya», «Princesa de Asturias», «Cardenal Cisneros», «Cataluña», y «Numancia»...

### No protegidos

Los cruceros de primera clase que desplazan de 2.000 á 6.000 toneladas: «Alfonso XII», «Reina Cristina», «Reina Mercedes», «Castilla», «Aragón» y «Navarra»; los cruceros de segunda clase que desplazan de 800 á 2.000 toneladas: «Velasco», «Infanta Isabel», «Isabel II», «Conde de Venadito», «Don Juan de Austria», «Don Antonio Ulloa», «Jorge Juan», «Doña María de Molina», «Marqués de la Victoria» y «Don Alvaro de Bazán»...

Los cañoneros de primera clase que desplazan de 300 á 500 toneladas: «Hernán Cortés», «Pizarro», «Vasco Núñez de Balboa», «Villalobos» y «Quiros»; los cañoneros de segunda clase que desplazan de 100 á 300 toneladas: «Eulalia», «Pilar», «Cocodrilo», «Mac Mahón», «Pelicano», «Salamandra», «Alsedo», «Cuba Española», «Contramaestre», «Indio», «Diego Velázquez», «Ponce de León», «Alvarado», «Sandoval», «Manileno», «Mariveles», «Mindoro», «Panay», «Albay», «Calamianes», «Leyte», «Arayat», «Bulnsan», «Callao», «Pampango», «Paragur» y «Samar»; los cañoneros de tercera clase que desplazan de 20 á 100 toneladas: «Segura», «Toledo», «Tarifa», «Aguila», «Cuervo», «Condor», «Perla», «Rubí», «Diamante», «Diligente», «Atrevido», «Estrella», «Flecha», «Ligera», «Lince», «Sátelite», «Vigia», «Alerta», «Ardilla», «Cometa», «Fradera», «Gaviota», «Golondrina», «Almendares», «Baracoa», «Canto», «Guantánamo», «Yumuri», «Mayari», «Delgado Parejo», «Guardián», «Re lampago», «Esperanza», «Dardo», «Centinela», «Basco», «Gardoqui», «Urduñeta», «Otalora» y «Caridad»...

Los torpederos de primera clase que desplazan de 100 á 500 toneladas: «Halcón», «Azor», «Ariete» y «Rayo»; los torpederos de segunda clase que desplazan menos de 100 toneladas: «Orión», «Ratón», «Barceló», «Ordóñez», «Acevedo», «Habana», «Rigel», «Castor» y «Ejército»; las lanchas cañoneras: «Lealtad», «Intrepido», «Mensajera», «Lanao», «General Blanco» y Colón; los transportes: «Legazpi», «Ferrolana», «Fernando el Católico» y «Hernán Cortés», y varios buques denominados especiales; con cuyo número ascienden los buques españoles de la marina de guerra, á la suma aproximada de CIENTO SESENTA, de los cuales catorce son protegidos, desplazando algunos más de 9.000 toneladas.

Hay que añadir, además, los dos destructores de torpederos denominados «Furor» y «Terror», que se construyen en Inglaterra, y que tendrá un andar de 28 millas por hora; buques para los cuales ya están nombrados sus comandantes, y que en un plazo no lejano estarán en disposición de prestar servicio.

## Palma

—Ayer tarde marchó á posesionarse del Gobierno militar de Lugo el general de Brigada D. Federico Ascensión, siendo muchísimos los militares y amigos particulares que bajaron al muelle á despedirle.

Deseamos á tan experto general toda suerte de prosperidades en su nuevo mando.

—Según saben nuestros lectores ayer mañana se celebró en la casa cuartel de la guardia civil el Consejo de guerra contra el guardia que mató de un tiro á un vecino de la villa de Santa María.

Después del informe fiscal, que pidió la absolución para el procesado, y de manifestarse la defensa conforme con las conclusiones fiscales, quedó el Consejo concluso para sentencia, de la que daremos oportuna cuenta á nuestros lectores.

—El vapor *Lulio* ha fondeado á las siete y media de esta mañana procedente de Barcelona con el correo, 5 pasajeros y carga.

—Sabemos que después de Cuarema reanudará el *Círculo Mallorquin* sus tareas literarias, celebrando su primera velada el día de Pascua de Resurrección, desarrollando en ella el erudito crítico y elegante poeta Rvdo. P. Restituto del Valle, de la orden agustiniana, el interesante tema *Historia de las ideas estéticas en España*.

—El médico señor Munar y el inspector de víveres señor Bosch, han manifestado que de su visita de inspección á los ganados de los cuales se ordenó la leche para la fabricación de los supuestos quesos intoxicados y de los utensilios que en la fabricación se emplearon, ningún dato han deducido por el cual suponer fuera el queso la causa de la intoxicación.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Chol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Ha sido nombrado auxiliar temporero de la Dirección de Sanidad del puerto de Mahon D. Juan Torres Roig quedando al presente en situación de agregado á la subsecretaría del Ministerio de Estado.

—Ayer multó la alcaldía á un sujeto que el domingo maltrató de palabra y obra á una joven en la puerta del Campo.

—Hemos recibido un ejemplar de *La Estación*, periódico de Modas para señoras editado en idioma español. Contienen los 24 números, que es publicado durante el año más de 2000 grabados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados), á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la Librería Gutenberg.

—La tos producida por el Dengue ó Grippe, desaparece con las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Valenzuela y Principales.

6 reales caja

### Brillantes resultados de la Emulsión Scott en las enfermedades que se mencionan

(Desconfiar de las imitaciones)

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirugía. Certifico: Como habiendo tenido ocasión de ensayar el aceite de hígado de bacalao emulsionado con hipofosfitos de cal y sosa, preparado por el químico Sr. Scott, he obtenido brillantes resultados en todas aquellas afecciones que obedecían á un temperamento linfático, y especialmente en la tisis tuberculosa de forma tórpida, en el raquitismo y en diversas manifestaciones de escrofulismo.

Reus, 5 julio 1885.

Dr. F. GRAS FORTUNY.

## Economía rural

### Cebo de ganados

La característica de todas las industrias modernas, enfrente de la competencia universal, es aprovechar, todos los productos, así los principales, como los secundarios.

Esta práctica, corriente en el mundo fábril, no lo es tanto en la agrícola.

La industria agrícola moderna, tiene que complementarse, para poder ofrecer lucro á los que á los que á ella se dedican, con el aprovechamiento general de todos los productos, incluso aquellos que hasta ahora, no han sido utilizados.

Labrador á secas, con un solo cultivo y sin industria alguna agrícola es la rutina y el empobrecimiento.

Se ha pasado el tiempo en que un propietario pueda fiar la subvención de las necesidades de su casa, á la explotación rutinaria de su patrimonio.

Requiere ya éste, además de la dirección personal del propietario, los esfuerzos de su inteligencia.

Hay que cultivar trigo, vid, olivo, forrajes, frutas y raíces industriales, como la remolacha, para no sufrir las consecuencias de la crisis de una unidad cultural.

La agricultura necesita como factor auxiliar indispensable, la ganadería y la cría de animales de mercado.

Unos y otros proporcionan obonos para sus esquiladas tierras, agotadas por falta de ellos, y recursos, en diferentes épocas del año, en que no hay frutos que vender. Dejando por hoy el tratar de los conejares bien dirigidos, industria rural de las más productivas, trataremos de la producción intensiva pecuaria.

Aquí es práctica tradicional fiar esta riqueza á los montes comunales ó particulares.

Este sistema primitivo, las roturaciones y el vandalismo cometido con los montes, de treinta años acá, hacen que la ganadería haya decaído, siguiendo el anticuado procedimiento extensivo.

Hay que suplirlo por el intensivo.

No se necesitan ya grandes dehesas para ser ganadero. Un labrador que, suyos ó arrendados pueda proporcionarse 100 cabazadas de terreno, puede criar en ellas 100 á 150 cabezas lanaras, ó la equivalencia de vacunos.

He aquí la ganadería intensiva.

Se siembran unos cuantos cabices de tierra de plantas forrajeras, se compran desperdicios industriales, y con ellos, se completa lo insuficiente de la alimentación que da el escaso terreno.

Entre otros productos secundarios que á este objeto se dedican, se hallan las pulpas de la remolacha azucarera que, como producto secundario de fábrica, se ofrece á precios inverosímiles.

Se sacan los ganados, por un escaso terreno, y como en él no han podido hallar el alimento necesario, por la noche en el aprisco, en canales á propósito, se les da la pulpa mezclada con forrajes secos, y se engordan rápidamente, por la riqueza de azoe que las pulpas contienen.

Así se explica que, en Bélgica y Alemania, donde las fábricas de remolacha abundan y las pulpas tienen poco valor, no haya labrador pequeño ni grande, que como auxiliar de la industria agrícola, no explote la del cebo y cría de ganado por este procedimiento.

## Telegramas

### De los corresponsales del Liberal

**Preparativos.—La votación.—Los insurrectos.**

Madrid 3, 2 t.

El gobierno ha dado orden para que se activen los trabajos encaminados á artillar las plazas de Cádiz y Ceuta.

La Cámara de Washington aprobó la beligerancia de los insurrectos por 263 votos contra 16.

Los insurrectos tirotearon un tren en la línea de Campo Florido.

Perez.

### Refuerzos á Cuba

Madrid 3, 1'45 t.

En breve se enviarán á Cuba cuatro compañías cuyo personal se destinará al servicio de ferrocarriles; una compañía para servir en telégrafos y la plana mayor para la organización de dos batallones.

Perez.

### Una nueva manifestación

Madrid 3, 2 t.

Los estudiantes de esta Universidad intentaron organizar una nueva manifestación de protesta contra los Estados Unidos, con motivo del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos.

Hay algunos detenidos.

Perez.

### Sección recreativa

La señora de... mujer metidita en años, pero con muchas pretensiones, está en su palco del Real muy pintada y con el pelo teñido.

—¿Qué le parece á usted aquella mujer?

—Ahí muy bien.... Pero dígame usted ¿es la copia ó es el original?

—Deshonrar á Luisa!—dijo con tono amenazador.—¡Oh, que vengan!

—Bien, Marcial,—replicó el anciano;—cuando seas su marido, ya veo que podré morir tranquilo.

—Sí, paríamos,—dijo Marcial;—Luisa, ven con nosotros.... y si alguna vez caes en poder de los extranjeros, pide á Dios por tu padre y por mí, porque ambos habremos ido á reunirnos con los que hoy lloramos.

Había tal acento de verdad en estas palabras, que la joven se impresionó á pesar de su postración.

—Marcial, gracias....—murmuró, y le apretó la mano.

Después, apoyándose en el brazo de su padre, continuó llorando por el camino del bosque.

El crepúsculo de la tarde envolvía la llanura en sus indecisas sombras; los ruidos habían cesado por completo.

El Sr. Foubert iba delante sosteniendo á Luisa, á quien habían quebrantado tantas emociones sucesivas. Marcial seguía acechando siempre y con el dedo en el gatillo de su fusil. De pronto en la franja parda del horizonte, hacia el Este, le pareció distinguir algu-

hablarle de ella, Marcial.... iba á olvidarla.... Cuando uno padece es injusto.

Y el anciano enjugó una lágrima y contuvo un suspiro. Aquella corteza contenía un corazón, y este corazón, por muy valiente que fuese, estaba afligido por el dolor y anegado en lágrimas.

Después Marcial y el Sr. Foubert continuaron su camino silenciosos.

Ya habían llegado á las primeras casas de la aldea. En la calle principal se detuvieron frente á una casa de modesta apariencia.

Cuando iban á llamar, se abrió instantáneamente la puerta, y una joven llorosa apareció en el dintel.

—¡Ay! Creí que ya no venían Vds.... ¡me moría!—dijo.

—¡Hija mía!—articuló el anciano estrechando con ternura convulsiva á la joven contra su seno.

—¿En dónde están mis hermanos?—preguntó la joven.

—Allá abajo....—dijo Foubert con voz ahogada.

—¿Y por qué no vienen?

—¿Por qué?... No me lo preguntes hija....



LA ESTACION

Periódico de Modas para Señoras

DOS EDICIONES QUINCENALES

Edición económica

24 números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores a la aguja etc.

Precios de suscripción: Pesetas 3'50 por trimestre.

Edición de lujo

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripción: Pesetas 5'75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, calle del Príncipe, 14, en la Librería Gutenberg.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO! CITRATO DE MAGNESIA KING

MOYRESAGAS NEVILLE GROSSLEY 33 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Lícor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fealdad del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herreña, 47.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

É INTESITINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

CAPSULAS EUPÉPTICAS MORRHUOL DEL DR PIZÁ

El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, esrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6. Barcelona, y principales de España y América

CYCLOS IMPERATOR

DUGOUR Y C<sup>o</sup>, Constructores AL POR MAYOR 81, Fab. St. Denis, París

Velocipédos de precisión 1896. Soberbios neumáticos, Catálogos ilustrados. gratis.—EXPORTACION. Frs. 150

En la calle de San Félío número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia. Informes: Galera, 18, 4.º

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896 Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demás dependencias aplicables á cualquier industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería. En esta imprenta informarán de su dueño.

Al buen gusto

Acceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo el medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

ESTACION DE CUARESMA!!

Tienda de LAS MONJAS

Surtido incomparable de géneros negros acabados de recibir.

Se recomienda la sección de armures negros por su variación de dibujos á cual más elegantes y bonitos.

Especialidad para luto

Precios baratísimos que nadie puede competir

Federico Alabern.—Monjas, 25

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Está para alquilar

una casa algo alta sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.